

laquelle ils disent la messe. Cette abside, qui occupe la partie orientale de la Sainte Grotte, conserve encore, ainsi que nous l'avons dit plus haut, quelques fragments de belles mosaïques qui remontent au temps des Croisés : elles représentaient l'Enfant Jésus à sa naissance. A dix pieds sud-ouest de cette abside, on descend par trois marches dans l'

*Oratoire de la Crèche.*—Cet oratoire n'a guère que dix pieds de long sur six à sept de large. Il est en partie creusé dans le rocher dont le sommet est couvert de draperies, et dont les côtés Nord et Nord-Ouest sont soutenus par trois antiques colonnes de marbre. Au côté Ouest, on remarque dans le rocher une excavation en forme de

*Crèche.*—C'est là que la Sainte Vierge déposa l'Enfant Jésus, après sa naissance. Ce lieu vénérable (No 2 du Plan) est revêtu de marbre blanc et cinq lampes y brûlent continuellement. Le fond est caché par un tableau représentant l'Enfant Jésus dans la crèche. Les parois sont couvertes de draperies, mais elles permettent de voir le rocher.

La partie Est de l'Oratoire est occupée par l'

*Autel des Mages.*—Cet autel est ainsi appelé parce qu'il est dédié aux Mages venus de l'Orient et qu'il se trouve (No 3 du Plan) à l'endroit où ces saints personnages adorèrent l'Enfant Jésus. C'est sur cet autel que les prêtres catholiques célèbrent les saints Mystères, lorsqu'ils ont le bonheur de dire la sainte messe à l'Oratoire de la Crèche. Cet Oratoire appartient exclusivement aux Latins. Toutefois, nous l'avons déjà vu, ils ne peuvent pas y officier à tout